
La fin d'une année et le début d'une autre sont toujours l'occasion de faire le bilan pour l’une
et d'énumérer la liste de ses attentes pour l’autre, exercice que je vais tenter de mener à bien
durant cette cérémonie des vœux.

2019, fut une année intense marquée par des moments difficiles avec 

- des violences extrêmes sur les Champs Elysées,
- l’incendie de Notre-Dame
- le décès du maire de Signes alors qu’il défendait sa commune, 
- celui de Jacques Chirac,
- de soldats morts pour leur patrie,
- de policiers assassinés et d’autres épuisés, 
- des pompiers agressés.

Ce fut aussi un record de chaleur en juin avec un mois de juillet le plus chaud jamais mesuré
aussi bien en France que dans le monde entier et une pluie diluvienne le 1er décembre ayant
causé de nombreux dégâts sur nos communes. 

Mais heureusement, nous avons eu aussi des moments agréables avec la coupe du monde de
foot féminin, le tour de France qui nous a fait vibrer pendant 14 jours avec un Français portant
le maillot jaune et la prise de conscience des Français, plus particulièrement des jeunes, pour
l’écologie et le réchauffement climatique. Cependant il reste beaucoup à faire ne serait-ce que
dans le tri sélectif, les mégots au sol, les boites de restauration rapide  abandonnées au bord
des routes ou à coté de poubelles. 

Enfin,  2019  a  vu  le  renouvellement   de  nos  députés  européens.  Et  surtout,  dans  notre
commune, une élection complémentaire a permis à 5 nouveaux élus de rejoindre les 10 élus
du conseil municipal.

Alors, dans cet environnement hexagonal troublant, quel avenir pour nos communes rurales ?

Face à des métropoles surdimensionnées, hyper-centralisées et couteuses, dont les  résultats
souhaités n’apparaissent pas clairement,

Face à la méconnaissance du fonctionnement des intercommunalités par les habitants,

Face à l’accès de plus en plus difficile aux services publics, dont les fermetures alimentent le
sentiment de relégation chez nos concitoyens,

Face au tout internet, à ses côtés positifs mais aussi négatifs,

Le maire reste l’interlocuteur de proximité par excellence. Or, c’est précisément chez les
maires ruraux que s’observe le plus de désenchantement démocratique : 54 % d’entre eux
disent vouloir s’arrêter en mars 2020.

Comment ne pas les comprendre alors qu’ils sont souvent malmenés par des administrés dans
une posture de consommateurs de services auquel le maire doit répondre de tous les maux de
la terre !
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Gouverner, c’est prévoir…le maire doit également anticiper les changements et les risques à
venir, au mieux des intérêts du plus grand nombre, sans idéologie, mais avec pragmatisme
quitte à froisser certaines croyances ou intérêts particuliers.

Ainsi,  malgré  des  difficultés  de  plus  en  plus  importantes  pour  répondre aux  attentes  des
administrés, dans nos relations avec l’État et l’intercommunalité, je crois au contraire qu’il ne
faut pas baisser les bras mais se battre pour réaffirmer les valeurs du peuple français, libre,
indépendant, fier de son passé et ouvert sur l’avenir.

Heureusement,  la  solidarité  existe  et  nous  pouvons  le  constater  au  quotidien   lorsque  la
situation  devient  critique,  les  citoyens  savent  s’entraider  comme  récemment  suite  aux
inondations. Je citerai pour exemple les habitants du hameau des Furets qui se sont regroupés
pour nettoyer le Riou (cours d’eau) des déchets qui s’étaient accumulés de chaque coté du
pont.

C’est dans cet esprit que nous travaillons pour notre commune.

C’est pourquoi, je remercie les membres du conseil municipal pour leur implication à mes
côtés,  ainsi  que  le  personnel  communal  dont  le  travail  et  l’implication  sont  souvent  peu
visibles, mais pourtant bien réels !

Réalisations 2019

Nos réalisations 2019 ont eu pour but d’entretenir le patrimoine communal, de moderniser
certains axes en y créant des cheminements piétonniers, de veiller au bon fonctionnement de
l’école, de sa cantine et de la garderie, de créer du lien avec les associations.

Ainsi, nous avons réalisé de gros travaux :

- Protection du quartier du Grand Frigoulier par la pose d’un poteau incendie, réalisé
avec l’aide financière de Cotelub (42 % de la dépense)

- Réfection  du  cours  Bastide  Bret  avec  création  d’un  plateau  traversant  et  d’un
cheminement piétonnier, travaux réalisés avec l’aide du Conseil départemental dans le
cadre du contrat de plan à hauteur de 44,5 %.

- Réfection en cours du chemin de la Montagne comprenant un cheminement piétonnier
qui permettra de rejoindre le hameau de Belle Etoile en toute sécurité ainsi que la
création  d’un  parking.  Ces  travaux,  validés  via  une  Déclaration  Préalable,  par
l’architecte  des  Bâtiments  de  France,  sont  réalisés  avec  l’aide  de  la  Région  Sud
Provence Alpes Côte d’Azur à hauteur de 30 %.

- Réfection de la Traverse du Cercle dans le cadre de la remise en état  de nos rues
atypiques, aide de la Région Sud à hauteur de 70 %

- Ecole et garderie équipées de climatiseurs dont nous avons pu tester l’efficacité en
juin/juillet. Cet équipement nous a permis de garder l’école en fonctionnement.

- Réfection  et  imperméabilisation  du  toit  terrasse  de  la  classe  de  petite  section  de
maternelle
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- Opération façades menée avec l’aide du Département et de SOLIHA (Solidaires pour
l’habitat). 3 familles ont déposé un dossier et profiteront d’une subvention octroyée
par la mairie.

- La remise en état de la fontaine de Belle Etoile, prévue pour 2019, sera réalisée en
2020.

Evidemment tous ces travaux ont un coût …. Alors nous essayons de gérer au mieux les
finances communales en prenant soin de ne pas faire comme l’Etat  qui dépense 7 € quand il
en rentre 4.

Mais la commune ne peut, à elle seule, financer tous les travaux d’investissement aussi je
remercie  vivement  nos  partenaires  que  sont  la  Région Sud,  le  Conseil  Départemental  de
Vaucluse et quelque fois, mais de plus en plus rarement l’Etat.

Quant aux aides de l’Europe, les thèmes sont très ciblés, les dossiers compliqués à monter et
le financement, si vous avez eu la chance d’en obtenir un, arrive parfois 3 ans après. Jusqu’à
ce jour, nous n’avons pas pu en profiter.

2020 sera une année de transition, écourtée par l’échéance électorale du mois de mars.

Cette pause permettra de solder tous les dossiers en cours dans le cadre  des restes à réaliser
2019.

Une antenne 4g sera construite par Orange afin que la place Lally Nevière perde sa fonction
de centre d’appels.

Quelles seront les possibilités offertes à la commune au-delà de 2020 ?

Cela dépendra principalement de 2 éléments importants :
- La compensation par l’Etat de  « la Taxe d’Habitation » dont les critères requis : taux

de la taxe d’habitation appliqué en 2017 et non revalorisation des bases, nous laissent
perplexes et comme St Thomas nous demandons à voir

- La Dotation  Globale  de  Fonctionnement  sera-t-elle  maintenue  ou subira-t-elle  une
baisse supplémentaire ?

Vous comprendrez qu’à ce stade, il est difficile de parler d’avenir, bien que les travaux à
réaliser ne manquent pas.

Coté  scolaire,  l’inspecteur  d’académie  risque  de  fermer  l’une  des  3  classes  par  manque
d’élèves.  Nous  espérions  que  la  validation  du  Plan  Local  d’Urbanisme  permettrait  la
construction de nouvelles maisons, donc de nouveaux habitants avec enfants, mais la zone
ouverte appartient à  plusieurs propriétaires dont l’un n’est pas encore décidé à vendre, ce qui
bloque tous les autres terrains dans la mesure où nous souhaitons des constructions organisées
autour  d’une  place,  d’espaces  verts,  des  places  de  parking,  ce  qui  demande  un  plan
d’ensemble.
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1. Communauté de Commune

Une  partie  du  travail  communal  se  fait  avec  la  communauté  de  communes  et  porte  sur
différents sujets, notamment :

Environnement :

- dispositif  Rezo  Pouce,  opérationnel  sur  les  16  communes  du  territoire  depuis  fin
septembre. Il permet aux adhérents, après inscription, de se rencontrer aux « arrêts sur
le pouce » et de voyager ensemble. J’en profite pour vous inciter à vous inscrire sur le
site

- Le PCAET (Plan Climat Air Energie Territorial).  Sur le territoire du sud Luberon, ce
sont 200 personnes qui ont répondu au questionnaire en ligne destiné à analyser les
comportements de chacun mais aussi leur perception de la transition écologique pour
établir ensuite une stratégie la mieux adaptée pour préserver l'environnement naturel
du Luberon et  le cadre de vie. Sa définition pour notre territoire  est  actée.  Il  faut
maintenant passer aux actes et impliquer la population.

- Nous nous félicitons de la fréquentation importante du pôle environnement et depuis
avril dernier de la mise en place des nouvelles consignes de tri qui acceptent beaucoup
plus de déchets plastiques. Sur la période de juillet, août et septembre, le service de
gestion des déchets de Cotelub enregistre une hausse de 20% des tonnes collectées.

- La  mise  en  place  de  GEMAPI  (gestion  des  milieux  aquatiques  et  prévention  des
inondations), rendue obligatoire par l’Etat sans contrepartie financière, a donné lieu à
une taxe supplémentaire pour les contribuables puisque dans ce domaine également

l’Etat se désengage.
- Dans les zones rurales du Département, beaucoup moins rentables que les villes pour

les opérateurs, c’est le Département de Vaucluse et les communautés de communes
qui financent l’installation de la fibre optique. Cotelub participe à cet investissement à
hauteur d’environ 2 millions d’euros pour nos 16 communes.

- Enfin un parking verra le jour à l’Etang de la Bonde

Social

- Le suivi des 37 familles du Sud Luberon qui ont participé au défi « Familles à Energie
Positive » ayant généré d’importantes économies d’énergie pour ces familles

- une nouvelle crèche devrait voir le jour à Cucuron, ce qui augmentera le nombre de
places existantes, même si elles seront toujours insuffisantes

- Un relais Parents-enfants doit également être mis en place sur la Tour d’Aigues pour
compléter celui de Cadenet qui donne entière satisfaction.

- L'Office de tourisme Côté Sud a élu au mois d'octobre son nouveau président, Jean-
Claude Doglioti qui succède ainsi à Elise Roux. Il est aidé dans sa mission par un
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conseil  d'administration  et  une  équipe  dirigée  par  la  nouvelle  directrice,  Aurore
Chantel.

- Le cinéma itinérant mis en place par le Cigalon de Cucuron, financé par l’Europe, la
Région et Cotelub a permis à nos communes de recevoir le cinéma à domicile. Il est
dommage que la population de notre commune ne se soit pas encore approprié cette
facilité d’autant plus que les films diffusés sont très récents.

Le président de Cotelub, Paul FABRE, souhaite profiter pleinement de sa retraite dès le mois
d’avril. Je ne peux pas dire que nous étions tout le temps sur la même longueur d’onde. Nous
avons parfois de « petits accrochages » notamment sur le choix de la gestion des crèches qu’il
a voulu en Société Publique Locale alors que je souhaitais une Délégation de Service Public
mais, je crois pouvoir  dire que nous sommes arrivés à passer le mandat avec intelligence. Je
lui souhaite une belle retraite.

2 - Autres partenaires

Mais la Commune est aussi partenaire, d’autres services. 

Je tiens à souligner le travail exemplaire réalisé par les pompiers. Ils ont accompli un énorme
travail et se sont dépensés sans compter le 1er décembre lors de la crue qui a fait de nombreux
dégâts mais aussi hélas des victimes. Trois sauveteurs de la sécurité civile sont morts ce jour-
là après avoir, un peu plus tôt dans la journée, hélitreuillé un Pertuisien. Ces hommes et ces
femmes nous donnent un bel exemple de solidarité et d’abnégation. (Capitaine Eymard)

La Gendarmerie a également été très présente le 1er décembre. Elle a travaillé de concert avec
les pompiers. Elle fait de son mieux avec un personnel réduit puisqu’il manque environ 6
gendarmes dans la compagnie de Pertuis. Malgré ce manque d’effectif des permanences  ont
été  mises  en  place  dans  toutes  nos  communes.  Un travail  énorme,  long et  minutieux  est
accompli pour débusquer cambrioleurs et trafiquants de drogue. Alors bien sûr, pendant ces
longues heures de recherches et d’observations, on les voit moins sur le terrain et pourtant ils
sont bien présents. 

Coté administratif, le Trésor Public très chahuté par les services de l’Etat, sera-t-il maintenu à
Pertuis ? C’est  pourtant  la Trésorerie qui garantit  la bonne tenue de nos comptes  publics.
Qu’adviendra-t-il lorsqu’elle sera remplacée par un « correspondant » basé sans doute dans
les locaux de COTELUB ? Cette personne aura-t-elle la formation adéquate ? Connaîtra-t-elle
toutes  les  subtilités  de  la  comptabilité  des  communes ?  C’est  un  gros  problème  pour  les
communes qui, comme la nôtre, aiment bien faire valider ses opérations budgétaires par la
Trésorerie avant de les faire voter.

Par  ailleurs,   à  partir  du  1er  juillet  2020 les  contribuables  pourront  payer  leurs  impôts,
certaines  factures  et  bien  sur  leurs  PV dans  des  bureaux  de  tabac  mais  ils  n’auront  pas
d’interlocuteur.
Aussi  je  profite  de  la  présence  de  Madame  Textoris  pour  la  remercier  ainsi  que  tout  le
personnel de la trésorerie, pour l’aide précieuse qu’ils apportent tout au long de l’année aux
communes mais aussi à la population du bassin de vie.
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Notre  commune  fait  partie  du  Parc  Naturel  Régional  du  Luberon  dont  la  charte  sera  de
nouveau soumise au vote des communes en 2021. Le travail  est  énorme et important.  La
présidente,  Dominique  Santoni,  la  directrice,  des  techniciens   et  des  élus  travaillent  à  sa
modification pour tenir compte des remontées des communes.
C’est le Parc qui a géré le dossier concernant les certificats d’économies d’énergie générés par
nos travaux de rénovation énergétique des bâtiments et équipements communaux. Nous avons
reçu le label « Territoire à énergie positive et un chèque de 19 277 €.
 La permanence de l’architecte conseil est toujours appréciée d’autant plus qu’il sensibilise
aux économies d’énergie.

La nouvelle gouvernance du Syndicat de l’eau, présidée par Henri Lafon, s’est donnée pour
objectif  d’optimiser   les  ressources  matérielles  ou  immatérielles  pour  pallier  la  perte  des
subventions de l’Agence de l’Eau. Il s’efforce de  protéger et préserver les ressources et gère
les infrastructures et le patrimoine.

Le Syndicat d’Energie Vauclusien, dorénavant domicilié à Sorgues est en charge de la basse
tension et travaillera  sur la suppression de certains pylônes au niveau de Clastres. Claude
Garcin, vice-président, élu de Sannes, représente notre secteur.

3 . Associations

La commune c’est aussi le Comité Communal des Feux de Forêts, la bibliothèque municipale,
et le CCAS. Depuis la disparition du Comité des Fêtes, les élus ont pris en main la fête votive,
le  Comité  Communal  d’Actions  Sociales  est  en  charge  de  toutes  les  autres  animations
(environ 6 sur l’année) Merci aux bénévoles qui m’accompagnent sur ces actions.

De nombreuses associations animent aussi le village. Parmi les plus actives nous pouvons 
citer :

- Le club du 3e âge se réunit tous les mardis après-midi  sous la houlette de sa 
dynamique présidente Marie-Claire Féreoux aidée de bénévoles

- L’association « Les Enfants d’Abord en Sud’Lub»  fait un travail remarquable et a 
organisé un superbe marché de Noël. Les bénéfices engendrés sont reversés aux écoles
de St Martin et de Peypin. Félicitations à l’équipe présidée par Edwige Randy.

- Le Centre Social Culturel et Sportif veille à la santé physique et intellectuelle des 
enfants mais aussi des adultes sous la direction de Béatrice Balme

- Le nombre d’adhérents à « La Boule St Martin » ne cesse d’augmenter sous l’égide de
Philippe Fognini

- La société de chasse La Gauloise se porte bien et son président Patrice Varaire fait tout
son possible pour que les chasseurs respectent la règlementation.

- Le marché paysan et le marché artisanal, sous la houlette de Jean-Paul Chanial, 
drainent énormément de monde tout l’été. Cela permet aussi d’augmenter le chiffre 
d’affaires des commerces sédentaires.
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4 . Autres (politiques)

Certains disent « les politiques ne servent à rien ». Permettez-moi de ne pas être d’accord avec
cette opinion

Notre député, Julien Aubert, malgré une circonscription très compliquée géographiquement
qui s’étale de Pertuis et Beaumont de Pertuis jusqu’à Carpentras-Sault, est présent une fois par
mois sur notre canton et réponds dans les plus brefs délais aux demandes qui lui sont faites. A
l’Assemblée Nationale Il fait parti, entre autres, d’un groupe d’études sur la vigne, le vin et
l’œnologie, 3 éléments importants pour nos viticulteurs et pour nos paysages. Il a également
réalisé un gros travail sur les énergies renouvelables dont vous pouvez lire le compte-rendu
sur le site de l’Assemblée Nationale.

Le Conseil départemental, présidé par Maurice Chabert, outre la fibre optique et la voirie, est
très  présent  sur  de  nombreux  sujets  parmi  lesquels  le  RSA,  la  protection  maternelle  et
infantile,  les  collèges,  le  patrimoine  etc….  Nos  interlocuteurs  sur   le  canton  sont  Noëlle
Trinquier et Jean-François Lovisolo, qui est aussi Président des maires du Vaucluse.

La Région Sud, présidée par Renaud Muselier,  fait  partie  du corridor européen Marseille
Gênes et à ce titre, tous les dossiers qui relèveront de ce tronçon seront prioritaires. La Région
aide nos communes dans le cadre du Fonds Régional d’Aménagement du Territoire. C’est
Stéphane Sauvageon qui s’occupe de défendre nos intérêts.

Notre  super  sous-préfète  d’Apt,  Dominique  Conca,  s’est  beaucoup  investie  pour  notre
arrondissement, ne comptant pas ses déplacements sur le terrain et apportant  aux maires une
écoute attentive. Elle prendra  un long congé fin mars et nous lui souhaitons une heureuse
retraite auprès des siens.

Conclusion

Francis Blanche disait : Face au monde qui bouge, il vaut mieux penser le changement que
changer le pansement !"

Soyons en conscients et rappelons sans cesse qu'il n'y a pas d'humanité sans solidarité, et sans
nous lasser agissons ensemble pour faire vivre ces valeurs.

Je fais le vœu que 2020  soit une année porteuse des valeurs qui nous unissent et qui nous
animent.
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